
История английского 
языка

Древнеанглийский язык:

Прилагательное
Числительное
Местоимение

Глагол



Прилагательные

•Помимо рода, числа и падежа (в отношениях согласования с 
существительными), прилагательные также имели 
определенную и неопределенную форму (ср. современные 
русские краткие и полные формы прилагательных, 
изначально имевшие то же значение).





Склонение прилагательных в 
неопределенной форме



Прилагательные в определенной форме 
склонялись по образцу существительных

с основой на -n-



Степени сравнения прилагательных



Супплетивизм



Наречия

•Простые

• Производные



•Наречия, образованные от прилагательных, имели степени 
сравнения: hearde – heardor – heardost.



Числительные
•Десятеричная система.

• -tíen (tén, týn): fiftíene; -ti (< *tigus): twéȝenti. После шестидесяти 
добавляется основа hund ‘сто’: hundsiofonti ‘70’, hundteonti 
‘100’.

•По родам, числам и падежам склоняются только 
числительные án ‘1’, twéȝen ‘2’ и þríe ‘3’.



Местоимения





Указательные местоимения с ослабленным лексическим 
значением на пути к превращению в определенный артикль



Указательные местоимения с полным 
лексическим значением



Вопросительные местоимения

•Hwá, hwæt ‘что’, hwilc ‘какой’. Склонение по образцу 
указательных.

•Форма творительного падежа hwæt – hwý – откололась от 
падежной парадигмы и стала отдельным словом.



Глагол



Сильные глаголы

•Архаичность: некоторые восходят к индоевропейскому 
праязыку

•Громоздкая система (7 классов), мало приспособленная для 
количественного роста. Постепенное «ослабление» сильных, 
ср. help, который сейчас является слабым.



Классы сильных глаголов: чередование 
гласных в корне



I класс: общегерманское и 
древнеанглийское состояние



II класс: общегерманское и 
древнеанглийское состояние





III класс, 1-й подкласс



III класс, 2-й и 3-й подклассы



IV класс



V класс



VI класс



VII класс – остатки редупликации в корне (ср. готск. 
haitan ‘называли’ – haihait ‘называл’ – haihaitum 

‘называли’



Спряжение сильных глаголов

•Изъявительное наклонение: настоящее и прошедшее время.





Сослагательное наклонение

•Настоящее время

•Прошедшее время



Повелительное наклонение.
Форма единственного числа совпадает с основой, 

форма множественного – с 2 л. мн. ч. изъявительного 
наклонения



Формы причастия и инфинитива



Слабые глаголы
• Три класса.

• Глаголы I класса – всегда переходные и производные (от 
существительных, прилагательных или сильных глаголов, по отношению к 
которым они выступают как каузативы). 

• У глаголов с долгим корневым гласным -i отпа дает независимо от того, 
какой coгласный стоял перед ним.

• У глаголов с кратким корневым гласным, за которым следует -г-, элемент-i 
сохранился в основе инфинитива и настоящего вре мени, а согласный -г 
остался неудлиненным. 

• У глаголов с кратким корневым гласным, за которым следует какой-
нибудь согласный, кроме -г-, элемент -i исчезает, а согласный удлиняется, 
т. е. на письме обозначается удвоенной согласной буквой (западно 
германское удлинение согласных)

• 3 формы потому что мн.ч. и ед.ч.пр.вр отличались только окончанием.





Двухосновные глаголы с суффиксацией 
(в современном языке частично 
перешли в неправильные глаголы)



Слабые глаголы II класса
•Основообразующий суффикс -ói- перешел в -j- в настоящем 
времени и в -o- в прошедшем:

•   



Глаголы III класса



Спряжение слабых глаголов



Претерито-презентные глаголы (форма настоящего времени выглядит как форма 
прошедшего у сильных глаголов, а форма прошедшего может означать и настоящее 
время; ср. др.-греч. οἶδᾰ ‘я знал/знаю’); частично перешли в современные модальные 

глаголы



Супплетивизм у глаголов: béon ‘быть’, 
ȝán ‘идти’



Зарождение аналитических форм: 
первые признаки перфекта и 
плюсквамепрфекта



Порядок слов в древнеанглийском 
языке был относительно свободным.
•Прямой порядок SVO.

•Если первое слово не является подлежащим, то порядок V2 
(как в совр. немецком).



Вопросительные и отрицательные 
предложения



Косвенная речь и согласование времен



Сложные предложения

•Сложносочиненные: союз and/ǫnd

•Сложноподчиненные:

•Þé ‘что’, þá… þá, þanne/þonne… þanne/þonne ‘тогда, когда’, 
swá… swá ‘так…, как’, þǣr… þǣr ‘там, где’, þéah… þáh ‘хотя…, 
всё же’, for þǣm… þǣt ‘потому…, что’


